

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correos: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:  
Suscripción mensual ₡ 1.00  
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 21 DE AGOSTO DE 1909

NUM 621

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:  
**VAPORES**  
ABANGARES, TURRIALEA y ATENAS, harán viajes directos a New Orleans saliendo de Puerto Limón los días miércoles a las 8 p. m.  
**VAPORES**  
CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, harán viajes de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:  
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;  
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados a las 10 a. m.;  
**VAPORES**  
"LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPANTA" de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos a mediodía.  
NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile, deben presentarse ante el Consol Americano en San José ó Limón tres días con anticipación antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Northern Railway Co. of Costa Rica

### SERVICIO DE TRENES

<b>San José a Limón y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 p. m.	
<b>Limón a San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.10 a. m.	
<b>San José a Cartago y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 3.30 a. m. y 5.10 p. m.	
<b>Cartago a San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 p. m., 3.30 p. m. y 7.35 p. m.	
<b>San José a Alajuela y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
<b>Alajuela a San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	
<b>Línea Vieja.</b>	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 7.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

### DIRECTORIO PROFESIONAL

- D** OCTOR EDUARDO URIBRÚ.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado.
- A** LBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.
- M** ARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina 175 varas al O de la esquina N. de del Parque Central.
- D** R. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".
- V** ICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora Trina Trejos v. de Flores.
- V** ICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.
- J** OSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Parlagua v. de Flores.
- J** ORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NURVA.
- O** SCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.
- D** R. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.
- I** SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.
- L** UIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de maquina, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las mejores plumas de fuente de PARKER.

### Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cia., el infrascripto continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y en representación del actual propietario Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos, con conforme verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo en tablas de 4 varas que no pasen de 16" por 16" .....	12 1/2 cts.
— — — — — soleras, por varas .....	04 —
— — — — — acapillar tablas, una cara .....	05 —
— — — — — dos caras .....	08 —
— — — — — y machimbrar tabloncillos ó tabillas .....	10 —

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras a precios proporcionales y equitativos.

Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909.  
CARLOS VOLIO TINOCO

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

## IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS.  
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase a ₡ 14.00 el quintal  
" " 2ª " " " 12.00 " "  
" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & C., San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recíbilos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas a cualquier parte de la Línea a los mismos precios, libre de gastos.

LINDO BROS., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

## SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la oficina que fué del doctor Ernesto Sabarito.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida .....	₡ 38
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta .....	₡ 76

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admór

20 de mayo de 1909

## CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- CERVEZAS:** { Negra "Marea Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
- REFRESCOS:** { Cream Soda, JABAPARBILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

## INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va a trasladar al lado de "La Provedora," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

DICARDO

RIEBEL

Dentista alemán

Frente a don Federico Tinoco.

**NO SERA USTED engañado.** Que siempre hay falsificaciones y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando está basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten a dar confianza a las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOL es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó recomendarla como con las que no le correspondan; pero tampoco nos contentamos de tal ardor. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipocistitos Compuesto, Malta y Corozo Silvestre, y cuan valiosos debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente a todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Duñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas.

# INCONSECUENCIAS Y CONTRADICCIONES

Ultimo acto de la comedia.

Dícenos el doctor Matías C. Rojas que don Ricardo es recto [pero ni de cuerpo, Sr. padre]. Si nos dijera que tiene un recto, estaríamos de acuerdo con Ud., porque siendo don Ricardo un mortal como cualquier otro, síguese de aquí que teniendo absolutamente todos los mortales su respectivo recto, necesariamente ha de tener el jefe ateo otro recto, pero esto no lo autoriza a Ud. para tomar la parte por el todo, contra el buen sentido de la lógica.

Decir que don Ricardo es recto es lo mismo que no decir verdad, y para que se convenza el Sr. Rojas le vamos a mostrar que quien hace lo que va él a óir, no es recto de manera alguna.

Dice el diccionario que recto vale tanto como justo, equitativo, íntegro, imparcial, rígido, severo y firme en sus resoluciones etc. etc., y los procedimientos de don Ricardo no están moralmente comprendidos en ninguna de aquellas acepciones.

Las tres primeras—justo, equitativo, é íntegro—no le convienen por la cuestioncilla aquella de la famosa codificación, como debe saberlo Ud., salvo empero que las borlas de su doctorado opinen de otro modo, en el cual caso le suplicamos nos dé unas leccioncitas sobre aquello del *sum cuique*, ó sea, "a cada uno lo suyo". Mientras el P. Rojas no nos asegure con pruebas fehacientes lo contrario de lo que dejamos sentado, nos queda el derecho indiscutible de decirle, ó que falta a la verdad indecorosamente, ó que se burla de don Ricardo, ó que está enfermo del cerebro.

Dice también el P. Cornelio que don Ricardo es hombre juicioso, y aquí le agradecemos infinito su aserción, aunque él no sea Prestinary, porque aho-

ra ya sabemos que no está sin juicio, ó á lo menos podemos asegurar que tiene juicio, lo que no hubiéramos hecho jamás antes de la apreciación del cura de San Vicente. Gracias, Dr. Rojas, ya ahora estamos un poco más tranquilos.

Prosigue el doctor diciendo que don Ricardo es justiciero y leal. En lo de justiciero, entendiendo por esta palabra pagar lo que se debe, convenimos con el Padre, que no miente para darnos buen ejemplo. En lo de leal, nada diremos hasta no haberle preguntado á don Cleto González Víquez, amigo y compadre de don Ricardo, lo que este caballero calza en materia de lealtad en la amistad.

Declara el cura de San Vicente que don Ricardo "respeto las creencias católicas de nuestro pueblo", y al leer estas aseveraciones dudamos que sea un sacerdote el que las escribe, y no un sacerdote cualquiera, sino el mismo hombre que con un entusiasmo rayano en locura recorría el año 1893 los pueblos de la República distribuyendo personalmente por millares una hoja suelta en que constaba la contestación del Ilmo. señor Obispo Thiel á la insolente nota de don Ricardo cuando éste era Ministro de Instrucción Pública y le hacía guerra á muerte á la enseñanza católica.

Y burlarse en pleno Congreso, del apreciable caballero don Francisco Jiménez O., echándole en cara que "se comía un pedazo de pan creyendo comerse un Dios", nos parece no ser señal de respeto á las creencias católicas, ni menos garantía para suponer siquiera que no hará lo contrario llegando á ser presidente don Ricardo. Se lo repetimos al Padre Cornelio: ó Ud. se burla de don Ricardo irónicamente, ó Ud. miente, ó Ud. no se da cuenta de lo que

escribe, ó sírvase contestar, aclarándonos estos puntos, lo que le agradeceremos de todas veras.

Insiste el P. Cornelio en llamar sofismas las verdades que se le han cantado á don Ricardo; pero si el señor Rojas es caballero y hombre verídico, como lo suponemos, nos irá á negar pero con pruebas incontrovertibles los siguientes cargos que pesan sobre el caudillo azul y que lo exhiben antirrepublicano. Oígalos, señor Rojas:

Los giros, representantes del sudor del pueblo y de que ya tanto se ha hablado, ¿son sofismas?

Vivir amancebado en el seno de una sociedad culta, contra las más rudimentales enseñanzas de la moral evangélica, ¿es un sofisma?

Haber dado de bofetadas á un anciano escritor católico, lo que aun en el paganismo griego habría sido mirado como una ignominia, ¿es un sofisma?

Haber probado su nulidad de estadista, ó si Ud. quiere su falta de buena fe, rechazando primero los bañanos y aceptándolos después, ¿es un sofisma?

Haberse burlado de Jesucristo en la Hostia santa, ¿es un sofisma?

Haber dicho en pleno Congreso "que la influencia del clero en el pueblo era nula" y hoy agarrarse sin rubor de los balandranes, ¿es un sofisma?

Haber dicho que aunque no era partidario del Liceo, sin embargo optaba por su existencia por no dejarle esos alumnos á la enseñanza católica del Seminario, ¿es un sofisma?

Y á este tenor, muchas otras cosas más que omitimos para discutir las cuando el P. Rojas nos haya contestado ésas que á la vista tiene y de las cuales sólo hemos dado los temas para una discusión verdaderamente científica.

Eso de andar ciertos jimenistas entre las faldas y con las firmas de las matronas, ha dado por necesidad consecuencia su imitación en lo de protestar contra *El Rayo*, cuyos autores á fuer de impíos deberán estar bien convencidos de que en la incredulidad no hay sino doblez, intrigas y maldades innúmeras, incapaces por su naturaleza intrínseca de ningún progreso ni de ninguna cosa buena.

Los pantalones lucen en hombres de carácter, de opinión y de palabra, pero no en los entecos que por medrar en los puestos públicos, ó por no cejar en sus caprichos irracionales, trafican con todo, absolutamente con todo.

Nosotros no somos partidarios del señor Zeledón ni en sus ideas, que á su tiempo discutiremos, ni en sus ideales políticos, pero sí como ciudadanos honrados aplaudimos su protesta y le agradecemos infinito que haya salvado nuestro sexo y su valor moral, desvirtuado en la hipocresía y liviandad de los que hoy niegan lo que ayer admitían y aun sostenían y todo con frescura de bandoleros impúdicos.

UNOS NEUTRALES

Gladstone en miniatura

Aprieta, corrobora y cicatriza

De venta en todas las boticas

## "El Noticiero" y la excomunión de "El Rayo"

En vista del cinismo sin nombre con que se nos espetan en *El Noticiero* las más burdas apreciaciones que á los sandios de la incredulidad les merecieran la conducta y el cristiano proceder del Muy Ilustre Sr. Vicario General en lo de la excomunión de *El Rayo*, no podemos, como creyentes sinceros que somos, rendirle tributo al silencio; antes bien, con la energía inherente á la verdad que ha sido nuestra norma en todos nuestros escritos, les inyectaremos á las almas viiles la vergüenza y el pudor necesarios para que aprendan á no ser tan procaces y relajados en eso de mentirle á la sociedad, á la cual ofrecemos estas palabras en desagravio de los ultrajes inferidos por una prensa impúdica y degradada como la causa que defiende.

Dice con candorosidad de idiota el anonimista en su artículo del 17 que la "excomunión lanzada por algunos sacerdotes contra el periódico *El Rayo*, etc. etc.", y en el número del 18 asegura que "el Ilmo. Sr. Obispo es civilista", para probar lo cual aduce la excomunión de *El Rayo* etc. etc. Así como aquel á quien se están llevando los diablos no se santigua sino que se araña según es la prisa con que lo hace, así también este medroso escritor no se fija en sus contradicciones, tal es el despecho de la futura derrota que siente y que suponemos ser la causa de disculpa para sus disparates, á fin de no llamarlo *lento*, como lo merece por sus artículos en donde dice hoy una cosa y mañana otra.

Niega con argumentos tan limpios y fuertes como don Ricardo su caudillo, que *El Rayo* no es alma del jimenismo, á lo cual le contestamos con el señor Zeledón y comparsa, que miente descaradamente y que no lo tendemos por hombre honrado en asunto de hablar la verdad, hasta tanto no le conteste al señor menciona la aquella hoja suelta que circulara por toda la República y que pregona-ba muy alto (si la infamia es susceptible de elevación) todo lo malo y descaracterizado que son los jimenistas mentirosos por ser cobardes y acaso también por ser heroicos directores de propaganda.

Añade otrosí con frescura de es-

túpido fenomenal que "la labor del Partido Republicano sobre este particular, se ha limitado á contrarrestar los injustificados ataques que parte del clero y el civilismo le han dirigido al Líder don Ricardo Jiménez Oreamuno". Suponemos que unos de los ataques injustificados son: en asuntos religiosos, LA NEGACIÓN DE DIOS, la que no han tratado de defender, por lo cual le repetimos al escritor, que es un mentiroso, que diga lo que no es. En cuanto á los otros ataques injustificados, sin duda no será el menor el de los giros retirados, y á éste tampoco han contestado nada; así que por ello le endilgam al escritor nuevamente el calificativo de mentiroso que en buena lógica bien ganados lo tiene.

Asegura en otra parte de sus escritos que el Sr. Iglesias "ha metido la religión en la política" para multiplicar sus partidarios. A esto le contestamos brevemente diciéndole que la religión y la política son solidarias y que si hubiese visto todo lo que sobre la materia se ha escrito, no se habría hecho acreedor al epíteto de necio que justamente le discernimos. Además, la importancia religiosa que ha tomado la política es debida á los insultos callejeros de la prensa azul contra el clero en general, contra la Iglesia, contra el Prelado alemán, y por fin, contra todo principio moral religioso, y esta guerra fue iniciada por el jimenismo luego que hubo de comprender que la mayor parte del clero en virtud de sus derechos de ciudadanía no apoyaba al amancebado, impío, ateo, codificador, bananero, etc.

Decir, después de haber reprobado los mismos jimenistas la indecencia de *El Rayo*, que la excomunión de ese papel insulso é inmoral es asunto meramente político, equivale ante todo en ellos, á una contradicción brutal, muy condecorada por supuesto con las célebres eludiciones del jefe, pero no con la cultura y respeto debidos á la sociedad y con nosotros; equivale á declarar que la Iglesia de Jesucristo debe constituirse en antítesis de la inmoralidad del jimenismo, dejando que la impiedad arrase de todos los corazones el pudor para que depure toda vergüenza entre sacerdotes y seculares, nos entreguemos sin freno á buscar amancebamientos y codificaciones no obstante ser estas notas distintivo característico de los principios republicanos, á no ser que se nos quiera asegurar que mentimos en lo que dejamos dicho y que es don Ricardo Jiménez O. el que merece en Costa Rica representar un pueblo, primero creyente, después creyente, y por último creyente.

Antes de terminar le diremos al escritor á quien en el terreno de los más avanzados progresos científicos retamos á discutir cuando quiera, que si nos ponen el puñal en el pecho para que leam *El Rayo*, no lo leremos jamás, nunca jamás, porque somos católicos sinceros y cristianos aguerridos como aquellos de las Catacumbas y que moriremos en cumplimiento de nuestros deberes de creyentes sumisos á la autoridad de Dios, prefiriendo perder todo, absolutamente todo, antes que negar nuestra fe, vender nuestro carácter y conculcar la vez de Cristo manifestada por su representante. Sólo Jesucristo tiene de esta clase de partidarios y así lo reconoció en Santa Elena el gran Nipolón Bonaparte.

POP

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

## Abdicación del sexo masculino en el jimenismo

EL ERROR LLEVA EN SI MISMO EL GERMEN DE SU DESTRUCCION

*El Rayo*, al descender de las alturas jimenistas agobiado bajo el peso abrumador de la maldición de Dios, que vela solícito por los intereses de su Iglesia, ha removido en su sepulcro los corrompidos despojos del paganismo antiguo, de aquel hediondo paganismo de Roma la gran prostituta de Occidente, y los ha lanzado á pulular por el cielo patrio, mostrándonos en gentes de ralea incalificable los crímenes desvergonzados del inicu Nerón, quien después de haber ordenado el incendio de la capital del imperio, atribuyera á los cristianos la culpa de tan fatal desastre á fin de que la indignación popular diese pábulo con los desbordos de su rabia á las hogueras terribles en donde las huestas del Cristo arderían, dando al mundo testimonio irrefragable de su fe y á la civilización moderna lo pur-

purinos matices de su aurora teñida con la sangre de los mártires del cristianismo, epopeya la más gloriosa que verán jamás los siglos después de la del Calvario.

Así como á la luz de aquellas antorchas que disputaran su cetro á las tinieblas del crimen en las nocturnas y lúbricas bacanales del César maldito, sorprendieran los ojos avisores de la historia la mano regia de la bestia coronada prendiendo en noche aciaga el fuego destructor de Roma, así también al resplandor del despecho y de la saña política esforzada por la hipocresía de falsos protestantes, hemos visto todos en la cumbre del Olimpo azul á los farsantes que después de haber estado sosteniendo en medio de una sociedad culta las insulsas sandeces de *El Rayo*, pretenden luego con cinismo *neroniano* lavarse con la reputación de sus

mismísimos amigos y propagandistas, sin tener en cuenta su dignidad, ni la del partido que presiden muy conscientemente con el modo de ser del caudillo ateo, claudicador etc. etc.

Si en el seno de nuestras madres nos hace la naturaleza varones mediante el sexo, en el seno de la sociedad nos tornan hombres la rectitud del carácter y la energía decorosa con que nos recomendamos á los ojos de nuestros amigos, no sin aquilatar la nobleza de nuestras almas y la dignidad del género masculino, que pierde la mitad de su entidad moral y aun algo de la consistencia física cuando como las hembras livianas no tiene el valor y el desinterés suficiente para mantener su palabra y sostener su voluntad si buena, y si mala retraerla oportunamente en honor de la altivez del sexo.

# Gran escándalo judicial

## Un juez que ordena apresarse a los miembros de una Junta Electoral

La justicia ante todo y sobre todo

(POR TELEGRAFO)

Limón, 20 de agosto de 1909

### A EL INDEPENDIENTE

Los escándalos del juez continúan; ha mandado poner presos a los miembros de la Junta Electoral del distrito, no obstante la inmunidad de sus miembros; sólo se ocupa este juez en asuntos políticos; la oficina es un club. El Fiscal sólo se ocupa también en asuntos políticos con el juez.

¿Qué hará el señor Ministro de Justicia? ¿qué hará la Corte, a quien se han quejado ya tantas veces? ¿habrá invadido la

política a aquellos altos funcionarios llamados a corregir los desafueros? No lo creemos, y esperamos se ponga remedio; puede haber cualquier conflicto y luego no se eche la culpa a quienes han buscado el remedio. Señores de la Corte: quiten este Juez. Sr. Ministro: quite a Luis Vargas, primero civilista, hoy jimenista. ¿Qué tal?

CORRESPONSAL

### Por la bandera de la Democracia

¿Qué se hicieron aquellos abnegados que sin obedecer a intereses mezquinos, sino a la idea noble de formar un gobierno netamente republicano, se enfrentaron con energía contra el Olimpo en 1901, contra ese Olimpo pulpo que consiguió al fin vencerlos apoyándose en la fuerza pública?

¿Qué se hicieron aquellos artesanos de carácter que con empeño tenaz y con hidalguía combatieron a esa clase privilegiada, dirigida entonces por don Ricardo Jiménez? ¿Qué se hicieron aquellos *impolutos é intrasigentes*, que sin recursos de ninguna especie, y a pie, recorrieron todo el país dejando bien sembrada la semilla del republicanismo, cuyo fruto estamos recogiendo hoy nosotros los obreros que apoyamos con decisión al amigo de la Democracia, don RAFAEL IGLESIAS-CASTRO? ¿Qué se hicieron aquellos apóstoles de la causa del pueblo que nos enseñaron a odiar al Licenciado Jiménez, presentándonoslo como el Júpiter del Olimpo y por consiguiente como el peor obstáculo para el progreso de nosotros los obreros? Ahí están en el campamento del enemigo, de hinojos a los pies del Olimpo, rindiéndole culto de admiración. Ahí están poniendo de manifiesto el brusco cambio que en ellos se ha operado; ahí están besándole la mano a don Ricardo Jiménez, al mismo que combatieron, y al lado de don Ascensión Esquivel, de ese hombre que en su funesto paso por el Poder no hizo más que atropellar a la clase humilde, a la clase obrera. Vedlos, qué fieles son, y cómo siguen humillados al Olimpo. Vedlos, también convertidos en admiradores de las nuevas doctrinas republicanas que el doctor Zambrana les predicó, aplaudiendo a ese señor con el mismo entusiasmo con que lo silbaron en otra ocasión, cuando nos trató con desprecio porque llevábamos chaquetas. Vedlos, cómo se regocijan leyendo *La República* y *El Noticiero*, periódicos ambos en los cuales el Olimpo vació todo un saco de inmundicias para lanzarlo sobre un pobre gremio de Panaderos que se declaró en huelga porque no se le pagaba lo que justamente le correspondía ganar!

¡Ah! esos hombres aunque continúan vistiendo como nosotros humildemente, ya no son nuestros

hermanos, ya no son nuestros compañeros, son los hijos renegados de la Democracia, convertidos hoy en instrumento de los olímpicos. Y don Máximo, ya no es el mismo que se enorgullece cuando un obrero se le acercaba, ya no es el mismo defensor de nuestros sagrados derechos, ya abandonó la causa noble del pueblo para mezclarse con los vampiros que siempre han vivido holgadamente a nuestras expensas y a expensas de los humildes *descamisados*.

Pero mejor que mejor para nosotros los obreros, que ya no nos acompañará en esta hermosa lucha el jefe que durante ocho años nos dirigió por el camino de las derrotas, y mejor que con él se hayan ido todos aquellos obreros que no trabajan sinceramente por el triunfo de nuestra sagrada causa, por el progreso y engrandecimiento de nuestra modesta clase. Ahora los que quedamos no nos podemos traicionar, porque somos los puros, los genuinos hijos de la Democracia, que con RAFAEL IGLESIAS a la cabeza hemos de llegar en breve tiempo a la cumbre de nuestras aspiraciones.

La lucha electoral se aproxima, y pronto nos veremos frente a frente del enemigo, para disputarle el cuerpo a cuerpo el triunfo, que de seguro será nuestro, porque la Democracia representa a la mayoría de los ciudadanos del país.

MARTILLO.

### DE LIMON

### Cosas que causan risa

El valor de Eduardo Beechel Mejor se hubiera muerto chiquito ó nacido mujer [aunque estaría en la *Algodonera*].

—Que Roberto Smith [el riel] no defendiera a su inseparable compañero [el garbanzo ó la boya]. Lástima que no usen *cusma* de la del FAMOSO contrato para que les dé valor. En otra ocasión péguense una buena mona y bagan de tripas corazón!!

—Los telegramas necios y kilométricos del "hombre de paja" ó juez de Limón a las Juntas Electorales para meterles miedo a éstas y que luego se quede el hombreci-

to con un palmo de narices y las Juntas muertas de risa, echando vivas a San Lucas!

—El miedo que se carga el ex-juez Torres-Chorros, quien pidió 15 días más de permiso porque vio que la cosa se está poniendo hechonda y por creer él que había que dar orden a los agentes de policía para que pongan arbitrariamente presos a los miembros valientes de las mesas que desconocieron los fallos arbitrarios que violan las leyes y pasan sobre la Constitución de la República.

—Los vivos a Zelaya por el cholo y *tueres* Fermín Maza [digo] Meza, en media reunión política. Aquello parecía un niño pidiendo tata [digo] teta.

—El artículo del muchacho que crió Ramón, contra don Nicolás, artículo que pone bien a las claras que el autor no tiene sangre del *ño*, sino de la cocinera, y levanta muy en alto al *ño* don Nicolás. ¿Qué educación podrán recibir los discípulos del tuerto!

—Las armas y tiros de los jimenistas, quienes de puro miedo se las dejan coger. "Nadie sabe para quién trabaj". Ojalá sigan gastando pólvora en zapilotes.

—Las orejas de Carmona el *polecta* ¡siempre alerta!

—Las apuestas de Jacinto el de Mr. Keith siempre que está hasta donde dice: "collins", y luego "ni te vi ni te conozco"

—Beache pasando el andarivel del Reventazón en cuatro manos, digo, patas. Sólo le faltaba rabol!

—El miedo pánico de los cabeceillas jimenistas de Limón y las carreritas del culí Pardo con sus piernas de arco que no atajan a un chanchito si le pasa por entre ellas. Lástima; para bailarina se prestaría.

—La perita que se ha dejado *Monge Mora* para que no lo conozcan los miles de acreedores que tiene.

—Las idas a misa del *masón* telegrafista Zocalas Chaves a pedir a Dios [por supuesto que ni fe tiene] por el triunfo del tirano en embrión Jiménez. Más le valiera hacerle desde ahora la seña.

—Las ilusiones de Baldioceda [el pedacito de hombre] por el triunfo del Olimpo, para tomar el mando de la Policía en Limón. Oh, multas de mis bolsillos! si os volveré a ver! Se las quedo debiendo.

—Las balas del relojero Méndez, tomadas como contrabando en estos últimos días, después de haber estado sujeto enviado un racimo de bananos de oro al candidato de don Lunares.

—Los triunfos evaporados del jimenismo difunto!

—Las tortas de *El Rayo* de don Ricardo Pompaour.

—La actitud del pater Zavaleta.

GLADSTONE SIN LUNARES.

Jiménez, 18 de agosto de 1909.

### Manifestación

### de gratitud

A consecuencia del infausto acontecimiento que hoy lamentamos, la muerte de nuestro infortunado Octavio, hemos recibido manifestaciones de condolencia en todas las formas que son del caso.

A las personas que nos han honrado con sus atenciones, como al *Club de la Juventud*, mitigando un tanto nuestro dolor, reiteramos por este medio nuestros agradecimientos más sinceros.

Heredia, 15 de agosto de 1909.

Jesús Cortés y familia

### Condolencia

Nuestro particular amigo don Pedro Gutiérrez, ex-Director de Policía de San José, se encuentra hace algunos días postrado en cama, de penosa enfermedad. Quiera el cielo que el amigo Gutiérrez se restablezca pronto. Son los deseos de

SUS AMIGOS.

### A NUESTROS SUSCRITORES

Suplicamos a todos nuestros favorecedores se sirvan arreglar sus cuentas pendientes antes del día 15 del presente mes. La publicación de un diario representa no sólo un gran trabajo sino también gastos crecidísimos, y lo es posible, pues, que los suscritores lejos de ayudar al nuestro siquiera con el valor de la suscripción, hagan gastar en papel, tinta, empleados etc.

Después del día 15 no respondemos de la actitud que tomaremos contra los morosos que pudiendo arreglar sus cuentas no lo hayan hecho hasta esa fecha.

### A los agentes en mora

Les suplicamos encarecidamente se sirvan arreglar sus cuentas antes del día 20, pues de no hacerlo nos van a obligar a comisionar el cobro judicial a algún amigo de su respectiva localidad.

Algunos hay que deben algunos meses a esta empresa, y no es posible que tal estado de cosas continúe, pues el Diario necesita sostenerse con los mismos productos de la suscripción.

Por otra parte, es una falta imperdonable no avisarnos oportunamente quienes retiran su suscripción, como que la omisión de tal deber nos significa gastos infructuosos en papel, tinta, rotulación etc.

### A cierto agente

No habíamos querido proceder antes de tener datos seguros sobre su manejo. Hoy cuando sabemos que ha cobrado recibos y sin embargo no ha mandado su valor a esta Administración, le suplicamos lo mande antes del día 20, pues de lo contrario nos veremos obligados a proceder en defensa de nuestros derechos.

EL ADMINISTRADOR

### Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Ha trasladado su despacho y habitación a 20 varas al sur de la "Botica Franca", calle de la Estación al Pacifico. Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos.—

### Cuadro de oro de "El Independiente"

Algunos agentes que habiendo recibido fondos de este Diario no los han mandado a la Administración:

Miguel Elizondo R.  
David Gudino M.  
Santiago Muñoz A.

EL ADMINISTRADOR

### Gladstone en miniatura

Aprieta, corrobora y cicatriza

De venta en todas las boticas

### Cuadro de plata de "El Independiente"

Suplicamos a los siguientes señores se sirvan contestar las cartas que les hemos dirigido:

Juan José Moreira Z.  
Abraham Echeverría F.  
Santiago Solís.  
Juan M. M. Jica R.  
Tibias Sánchez Escalante.  
Juan J. Hernández U.  
Manuel N. Obando.  
Jaime Vargas.  
Maximiliano Echeverría.  
Juan de D. Acuña.  
Toribio Herrera.

EL ADMINISTRADOR

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela. La de don José Figueredo

### L

### "BAL ANZA"

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca.  
La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño.

busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es

la piedra de toque

G. Vargas

Joaquín Gil

Gladstone en miniatura

Aprieta, corrobora y cicatriza

De venta en todas las boticas

### ZELAYA Y JIMÉNEZ

Se alquila una casa con muebles y otra sin muebles. Cada una tiene sala, dos dormitorios, comedor, cocina, baño de primera clase, corredores, patios, excelente caldería, y están frente a una calle de veinte metros de ancho, a 400 varas al sur del Colegio de Señoritas. En esta imprenta se dará razón.

# VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSE:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO. Apartado n° 493.  
Teléfono n° 131. Oficina en Limón: 25 varas al norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.  
**Guillermo Niehaus.**

# EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

**Vacas lecheras** con cría,  
**novillos chontaleños,**  
flacos y fríos.

**Semillas de zacate de gengibrillo y guinea garantizadas.**

**R. Castro F.**

# Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

# Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS Á PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le mismo que años de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

**Gran Almacén de Robert Hermanos**

Esquinas lavables desde 3 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

# En la renombrada carnicería

## CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.  
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

# GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

**ADOLFO SAENZ E.**

AVENIDA T. OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—  
GRAN rebaja de precios en el culdo de bestias por mes y á diario.

# CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

**Federico Noboa**

Calle Central,—50 VARAS al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house  
Propietary  
**Federico Noboa**

# ZAPATERIA

— DE —  
**Higinio Carmona**

Ultimos estilos. Magníficos materiales ex-presuntamente para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

# SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York**, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

# A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio  
Dirección telegráfica: **Aguilar.**

**José Aguilar Soto**

Río Grande, julio de 1909.

**ESPACIO disponible**

# LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**Alberto Odio**

# Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

# NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

# LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosia no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



S. 109

**Precavción Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema ni huela, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosia en todas sus manifestaciones.

**SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK**

Tipografía de EL INDEPENDIENTE

# LA EDUCACION

# \*SOCIEDAD\* LIBRERA\*

**M. V. Blanco & Ca.**

**San José, C.R.**